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我叫戴智勇，43岁，是专攻重大经
济案件的律师事务所首席合伙人，也是
一位致力于法律援助的公益诉讼律
师。作为一个从浙江温州农村走出来
的孩子，小时候的困难生活，让我从小
就决心改变现状，并希望在力所能及的
范围内为弱势群体做点事情。

大学期间，我如愿以偿地考入了法
学专业，但不巧的是，人大硕士毕业后
我并没有成为职业律师，反而离初衷

“渐行渐远”。参加工作后，在职读了法
学博士，多年的学术积累又刺激了蠢蠢
欲动的“律师梦”。因此，2006年我倾尽
了所有积蓄进行创业，开办了自己的律
师事务所。律所创办伊始，我便成立了
法律援助部，同时也将一部分精力投入
到法援案件之中。

但万事开头难，我们空有一腔助人
热情，却很尴尬地没有救助对象。由于
律所成立不久名气不大，而且综合性律
所不是专业的法律援助机构，因此基本

不会有援助案子自动上门。
说实话，那会儿“好人难当”的情绪

弥漫在整个法援部，“无案可做”的我们
只能主动出击寻找案源。由于当时拖
欠农民工工资的现象非常普遍，因此我
也决定加入“讨薪大军”。

虽然知道欠薪现象普遍存在，但哪
里的农民工最需要帮助？哪里是拖欠
问题的重灾区？我们并不清楚，因此只
能亲自去工地调查。

到了工地现场，怎么才能接触到当
事人成了大问题。一般情况下我会带
着律所的宣传单在各大工地徘徊，找准
机会发给工人。可是，很难有机会和工
人进行深入的交流，仅凭一纸宣传单，
很难引起工人们的兴趣。

由于当年关于劳动纠纷的负面新
闻很多，因而各个工地都对现场严加管
理，看到我这样发传单的“异类”，工地
管理人员会立即进行阻挠、驱赶，甚至
是辱骂。

随着失败经验的积累，我也逐渐找
到了“小窍门”。比如，去现场时，我会
乔装成工人模样，管理人员盘问起来，
就说找亲戚、找老乡。而且，工人午休
时会在工地附近买盒饭，借着这个管理
相对松散的时机，也可了解一些情况。

就这样，我的调查功夫越来越娴

熟，也利用调解、仲裁、民事诉讼等方
式，帮助一些工地上的农民工要回了应
有的劳动所得。

2008年夏天，我像往常一样带着法
律援助宣传单来到北京市丰台区的一
家工地现场。由于当年的金融危机，这
片工地处于半停工状态，10来个工人
情绪激动地举着“还我血汗钱”的牌子。

交流中得知，这些民工都是河北保
定人，工地的老板也是保定人，工人们原
本打算投靠老乡，谁承想反而被老乡拖欠
了80多人100万元工资。正当了解情况
的时候，工地几个管理人员拿着铁锹冲出
来对我进行驱赶。我不服上前理论，结果
管理人员一把就给我推了个跟头，甚至还
要继续动粗。“秀才遇上兵，有理说不清”，
这也是我头一次遭遇暴力驱赶，我赶忙把
几张名片塞给工人，扭头就跑。

回去之后，工人主动找我寻求帮
助，并办理了授权书等相关手续，在充
分调查取证后我们开始了诉讼。开始，
我们赢得了丰台区劳动仲裁委员会的
仲裁，用工企业不服仲裁裁判向丰台区
人民法院起诉，败诉后又上诉到北京市
二中院，我们赢得了二审终审转入执行
程序。

但最后的执行遇到了困难，对方一
口咬定没有可执行的财产，而从法院执

行局的调查上看也确实如此。但是，以
我对案件的了解，一定是老板有钱不
给，而且绝对不能让判决书成为一纸空
文。因此，在工人们提供的线索下，我
决定拿着判决书去保定追债。

这趟追债路说来漫长，我先后7次
去保定、用了10个月时间，寻遍了该老
板的各个住处、办事处，甚至是他经常
出没的洗浴中心，都找不到他的踪影。
最后一次去保定的时候，终于在一处僻
静的住处找到了老板，藏无可藏的欠薪
老板“不堪其扰”，终于支付了工钱。

其实，做律师除了要有专业素养，
更要有明辨是非之心、不畏强权之心，
持心守正路才不会走偏，坚持正义和真
理才能获得成功的垂青。

从2006年开始，我规定所内每个律
师除了在自己的法律领域办案以外，每
年至少要代理2起法援案件。至今，我
们律所 200多名律师已经累计受理了
4000多件法援案件。而目前仅北京市
法援中心、各区法援中心受理的援助案
件每年就有两万件以上，可见需要援助
的群体还是非常庞大的。因此，个人的
力量很是微小，希望有更多律师加入到
法援队伍中来，让我们一起用心中的阳
光点亮弱势群体的希望，用律师的知识
和严谨守护正义的天平。

如果您今天来贵州
——怀念董辅礽老师

□ 李 军

左手书本，右手天平
□ 戴智勇口述 李 景整理

做律师除了要有专业

素养，更要有明辨是非之

心、不畏强权之心

戏 水

摸 石 头

广西桂林大圩镇，漓江水清澈透明，色如翡翠，岸上

青山及蓝天白云在水里清晰可见。小雨家住漓江边上，

上学放学，都沿着漓江边行走。夏日时长，放学后时间尚

早，小雨走进漓江的浅水处，和书包一起蹲在大石块上，

时而静静地观察，等待倏尔忽逝的小鱼，时而掬水赏玩，

感受河水滑过手掌，如珠玉般溅落。快乐如水般纯净，童

心如水般透明。 昌 婵 莫刚顺摄

谷桶除了装谷子还能干啥？湘西的侗族群众告诉

你：划水！每年的农历三月大戊日这天，湘西的侗族都会

翻山越岭来到湘、桂、黔 3 省（区）交界的一个山坡上，参

加“大戊梁歌会”。其中，“划谷桶，抢侗锦”是这个盛会的

必备项目。 马 列摄

划谷桶

雨 中 乐

贵州的苗寨人下到水田里，还没开始祈雨，雨已经下

大了，田埂上、山坡上站满了人，赶紧想办法遮雨。田里的

汉子们可就欢畅了，雨下得越透越好，田里的水伴着泥，干

脆抹到身上，你追我赶，水花四溅，一不小心还能踩到一条

大鱼，那都是大自然的礼物。

寸 心摄

到了云南抚仙湖边，才能感受到它是一个很大很大

的湖泊，它的水量是滇池的 10 余倍，阳光下水清如碧，

还有很大一片沙滩，好多人从昆明开着车来度周末，

“高原湖景”的状貌让人流连。

费 倘摄

享 轻 松

您离开我们已经 10 年了。10 年间
四季循环往复的思念是漫长的。我在
献给您的歌词中写道：“春天的花开
了，夏天的蝉叫了，秋天的果熟了，
冬天的雪飘了⋯⋯老师，我想您，您
是我最美好的记忆。”

11 年前，您对即将到贵州履新的
我说，“贵州是个好地方，我还要到贵
州去看看”。我相信，如果您在世，哪
怕年事已高、步履艰难，您也一定会
来贵州走一走、看一看的。作为一个
有着浓厚西部情结的经济学家，您是
那样关注、那样期待、那样帮助贵州
的发展；作为一个视弟子为己出的老
师，您是那么关心、那么牵挂我在贵
州的工作和成长。

10 年过去，再来贵州，您会看到
什么呢？

您会看到，崎岖山道变通途。民
谣说贵州“地无三尺平”。您在深入
考察调研后指出，交通落后是贵州经
济社会发展的最大瓶颈，建议各级党
委、政府把交通建设作为重中之重来
抓，并且为贵州的交通重点工程建设
大声疾呼。这些年来，贵州铁路、公
路、机场等交通基础设施建设取得突
破性进展，物流条件极大改善，瓶颈
正在被逐步打破。如今，贵州阔步迈
向高铁时代。以贵阳为中心，2 小时
到达成都、重庆、昆明、长沙等地，
3 小时到达武汉等地，4 小时到达广
州 、 西 安 等 地 ， 5 小 时 到 达 郑 州 等
地，6 小时到达上海等地，7 小时到达
北京等地的“快速铁路交通圈”正在
成形，今年底贵广高铁将全线通车。
您当年亲力推动的隆黄铁路已经纳入

《中长期铁路网规划(2008 年调整)》、
《铁路“十二五”发展规划》 等相关
规划，除叙永至毕节段将于今年底开
工 建 设 外 ， 其 余 各 段 均 已 贯 通 。 如
今，贵州高速公路和密如蛛网的国省
干道、县乡道、通村公路将城乡紧密
串联起来，民航事业突飞猛进，形成
了“一干八支”的格局。回想 2000
年 7 月，您从贵阳到毕节，在山路上
颠簸了 7 个多小时，好辛苦；现在，
坐飞机半小时即可抵达，好方便。

您会看到，贵州后发赶超势头强
劲。早在上个世纪 80 年代、90 年代，
您 就 前 瞻 性 地 质 疑 “ 梯 度 转 移 ” 理
论，认为随着发展条件的变化，梯度
发展的次序会发生变化，政策也会因
势而变，因此要超越梯度理论及政策
所作的单向开放安排，实施赶超和跳
跃式发展战略。这些年来，贵州正视
落后、不甘落后，坚定不移实施“加
速发展、加快转型、推动跨越”的主
基 调 和 工 业 强 省 、 城 镇 化 带 动 主 战
略，以开放倒逼改革，走出了开放型
后发赶超的新路子。一方面，千方百
计保持较快的发展速度。我们狠抓固
定 资 产 投 资 ， 2011 年 、 2012 年 、

2013 年固定资产投资增速在全国名列
前茅，在其强劲拉动下，生产总值增
速持续攀升到全国第三位、第二位、
第一位。另一方面，着力推进产业转
型升级，充分利用贵州得天独厚的气
候和空气质量优势，超常规发展高新
技术产业和大数据等引领潮流的新兴
信息产业，抢占结构调整、转型升级
制高点。在贵阳国家高新技术产业开
发区，您可以看到，大尺寸 LED 蓝宝
石晶锭达 160 公斤，为亚洲最大。在
国家级新区贵安新区，您可以看到，
中国电信、中国移动、中国联通 3 大
运营商的云计算中心落户建设，富士
康 （贵州） 第四代绿色产业园建设如
火如荼。同时，我们坚持产城互动，
推动产业与城镇融合发展。在 17.6 万
平方公里土地上，您可以看到，一个

个现代化城市新区拔地而起，一座座
特色城镇星罗棋布，与黔山秀水掩映
生辉。

您会看到，贵州扶贫开发硕果累
累 。 贵 州 农 村 贫 困 面 广 、 贫 困 人 口
多、贫困程度深，是全国扶贫开发的
主战场。作为一个有着强烈公平意识
的经济学家，在思考反贫困问题时，
您把目光投向了贵州，在调研中、在
讲课时，您都要就贵州如何推进扶贫
开发提出建议。当年，您年逾古稀，
不顾长途跋涉的艰辛，深入贵州最贫
困、被联合国官员称为“不宜人类生
存区域”的毕节地区走访贫困农户和
工矿企业,为扶贫开发问诊、号脉、开
药方。这些年来，贵州坚持把扶贫开
发作为第一民生工程，取得了明显成
效，仅 2013 年就减少贫困人口 166 万

人 ， 6 个 县 、 172 个 乡 镇 “ 减 贫 摘
帽”。目前，已有近 500 万乡亲搬出大
山 、 住 进 城 镇 ， 告 别 贫 穷 、 奔 向 小
康。您曾经到过的毕节，已经实现了
人民生活从普遍贫困到总体小康的跨
越，成为全国扶贫开发的先进典型。

您会看到，贵州山清水秀空气清
爽 。 如 何 处 理 好 经 济 发 展 和 生 态 建
设、环境保护的关系，是现代化进程
中必须解决好的一个重大问题。您较
早就指出，新型工业化的核心要求之
一就是要保护生态环境，实现可持续
发展。您还直陈，由于观念的落后和
政策的失误，在生态环境方面我们已
经付出了不可挽回的巨大代价，对子
孙后代欠下了无法弥补的债。这些年
来，贵州坚持以生态文明理念引领经
济社会发展，实现了经济社会发展与
生态环境保护的双赢。我们将“环境
质量指数”作为全省以县为单位创建
全面小康的 3 项核心指标之一，探索
编制自然资源资产负债表，对领导干
部实行自然资源资产责任审计试点；
我们实行水、大气质量实时监测，积
极 推 进 赤 水 河 流 域 生 态 文 明 制 度 建
设，探索环境污染第三方治理机制；
我们运用法律武器保护生态环境，全
国首家在省级层面成立了公检法配套
的生态环境保护执法司法专门机构，
严厉查处环境违法案件；经过积极争
取，贵州继福建之后第二个以省为单
位建设全国生态文明先行示范区⋯⋯
在经济持续快速发展的同时，贵州环
境质量总体保持稳定，9 个中心城市共
16 个集中式饮用水源地水质达标率
100% ， 2013 年 森 林 覆 盖 率 达 到
48.0%，比 2003 年提高了 10 多个百分
点。贵阳城市空气质量在全国 74 个重
点城市中排在前列。特别要告诉您的
是，我们从 2009 年起每年举办的生态
文 明 贵 阳 会 议 ， 2013 年 1 月 经 党 中
央、国务院批准升格为我国目前唯一
以生态文明为主题的国家级、国际性
论坛。去年和今年 7 月，生态文明贵
阳国际论坛分别举办两次年会，习近平
总书记和李克强总理发贺信，多位党
和国家领导人、外国政要及国内外嘉
宾出席。

我到贵州工作以来，努力学习贵
州干部群众的优良作风，尽心竭力履
行自己的职责，践行着“守身为大”
这句格言。您知道吗，我每次阅读您
在重病中写的 《守身为大》 一文，都
受到深深的灵魂洗礼，为您的人格魅
力所感佩，也勉励自己不负您的谆谆
教诲、殷切期望。敬爱的老师，如果
您今天来贵州，还会看到更多让您惊
喜、让您欣慰的变化。人到开心处，
总 要 畅 饮 或 小 酌 几 杯 。 虽 然 您 不 善
饮，但看到眼前这一切，相信您也会
欣然举杯吧？！

（作者为中共贵州省委副书记）


